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 عش  الرابع   خلاصة الدرس

 الإعراب بالعلامات النائبة  
 

 

ي الجمع المزيد بألف وتاء 
ي صورة النصب.  ،ف 

 ( رأيت المعلمات  ) تنوب الكشة عن الفتحة ف 

ي الممنوع من الصرف
ي صورة الجر.  ،ف 

 ) تنوب الفتحة عن الكشة ف 
 
 ( مررت بأحمد

 ) بالفتحة. : يرفع بالضمة، وينصب ويجر الممنوع من الصرف
 
 بأحمد

ُ
، مررت

 
 أحمد

ُ
، رأيت

ُ
 . ( جاء  أحمد

ي الممنوع من الصرف
ي صورة الجر   ،ف 

إلا إذا عرّف الممنوع من الصرف، أو إضيف،    ،تنوب الفتحة عن السكر ف 

 فإنه يجر بالكشة. 

 بالأحمد  
ُ
 مررت

كم   بأحمد 
ُ
 مررت

 على منازل  عصمة  
ُ
 ولقد ممرت

 على منازل  عصمة    ***   والصحيح أن تقرأ هكذا: 
ُ
 ولقد ممرت

ف    ***  وجرَّ بالفتحة  ما لا ينصرف   د 
" ر   "أل 

 
 بعد

ُ
ف  أو يك

 
 ما لم يُض

 الاسم الذي لا ينصرف: 

". ـ 1
ُ
 يرفع بالضمة، نحو: "جاء أحمد

".  ـ 2
 
 أحمد

ُ
 ينصب بالفتحة، نحو: "رأيت

". ـ 3
 
 بأحمد

ُ
 يجر بالفتحة، نحو: "مررت

 ← فنابت  الفتحة عن الكشة.  

كم". إن أضيف الاسم الذي لا   بأحمد 
ُ
 ينصرف جر بالكشة، نحو: "مررت

 ."  بالأحمد 
ُ
 وكذا ]يجر بالكشة[ إذا دخله الألف واللام، نحو: "مررت

 الأفعال الخمسة لا تعرب بالعلامات الأصلية. 

 الأفعال الخمسة: 

ي 
بانالأول والثان  بان، وتصر   : يصر 

بونالثالث والرابع بون، تصر   : يصر 

بي   الخامس  : تصر 

 

 إعراب الأفعال الخمسة: 

 ترفع بثوبت النون. ـ 1

 وتنصب وتجزم بحذف النون. ـ 2
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 الأولاد يلعبون.   فيقال: 

 الأولاد لن يلعبوا. 

 الأولاد لم يلعبوا. 

 

" النونا    ***  واجعل لنحوِ "يفعلان 
 
ه م  ها للجزم  والنصب  س 

ُ
 وحذف

ظلمه   ***   رفعا وتدعي    وتسألونا  ومي م 
 
تَ ي ل 

 كلم  تكون 

(  الأفعال الخمسة:   )يفعلان، وتفعلان، ويفعلون، وتفعلون، وتفعلي  

 ترفع بثبوت النون، نحو: "الزيدان يفعلان". ـ 1

 تنصب وتجزم بحذف النون، "الزيدان لن يقوما ولم يخرجا". ـ 2

 .﴾ ار 
َّ
وا الن

ُ
وا فاتق

ُ
فعل

 
ن  ت

َ
ل وا و 

ُ
فعل

 
 لم  ت

 
ن إ 
 
 ومنه قوله تعالى: ﴿ف

". الاسم المقصور هو: 
ي آخره ألف لازمة مفتوح ما قبلها، مثل: "المصطف  

 الاسم الذي ف 

". الاسم المنقوص هو:  ي  
ي آخره ياء لازمة مكسور ما قبلها، مثل: "القاض 

 الاسم الذي ف 

 

 تقدر فيه جميع حركات الإعراب. الاسم المقصور 

 ." ، ومررت بالمصطف  ، ورأيت المصطف   فنقول: "جاء المصطف 

 

" ي قولنا: "جاء المصطف 
 إعراب المصطف  ف 

: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف؛ للتعذر.    المصطف 

" ي قولنا: "رأيت المصطف 
 إعراب المصطف  ف 

: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف؛ للتعذر.   المصطف 

 " ي قولنا: "مررت بالمصطف 
 إعراب المصطف  ف 

: اسم مجرور وعلامة جره الكشة المقدرة على الألف؛ للتعذر.   المصطف 

 

 تقدر عليه الضمة والكشة، وتظهر عليه الفتحة.  الاسم المنقوص 

"، تقدر الضمة والكشة.  ي
، مررت بالقاض  ي

 فنقول: "جاء القاض 

"، تظهر الفتحة.   ي 
 ونقول: "رأيت القاض 

 

" ي
ي قولنا: "جاء القاض 

ي ف 
 إعراب القاض 

: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء؛ للثقل.  ي
 القاض 

 " ي
ي قولنا: "مررت بالقاض 

ي ف 
 إعراب القاض 

: اسم مجرور وعلامة جره الكشة المقدرة على الياء؛ للثقل.  ي
 القاض 

 " ي 
ي قولنا: "رأيت القاض 

ي ف 
 إعراب القاض 

: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.  ي
 القاض 
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 الأسماء  ما 
ن   م 

ّ
كارما   ***   وسمِّ مُعتلّ  كالمصطف  والمُرتفَي م 

را 
ّ
ا   ***   فالأولُ الإعرابُ فيه  قد صر 

ُ
د ق

 
ذي ق

ّ
 وهو  ال

ُ
 جميعُه

 
ُ
ان  منقوصٌ ونصبُه

ّ
ر والث ه 

َ
ر    ***  ظ  يُنوى كذا أيضا يُج 

ُ
 ورفعُه

 

 

 

 

 

  : ي
 لمشاهدة الدروس يمكنكم مراجعة الموقع الالكتَون 
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